
每年的 8月 1日—7日是世界母乳喂养宣传周，在

这个时候说奶粉，是因为，配方奶粉的生产参考“金标

准”正是母乳的营养成分，所以说说也不算太“离题”。

自从“三聚氰胺”事件后，很多消费者都想方设法地

购买“洋奶粉”。一位年轻母亲在收看电视节目“中国好

声音”时感叹：“什么时候能有一款‘中国好奶粉’呢？”

在许多家长心目中，新西兰奶粉是最好的。然而，

新西兰的婴幼儿奶粉专家劳伦斯·艾尔斯教授却不这

样认为。他说：“进口奶粉奶源虽好，生产标准也较高，

但妈妈们千万别忽略了奶粉本身的营养配方比重。”

艾尔斯教授从三个方面对此进行了解析。

首先是地域的差异。东西方地域差异很大，即便

同属亚洲，日本与中国的地域差异也很大。日本靠

海，饮食结构以鱼类、海鲜为主，海鲜中丰富的锌、碘

可以满足宝宝的营养摄入，所以日本配方奶粉中锌、

碘的含量都偏低，而这恰恰是中国宝宝需求的。

其次是人体体质的差异。人类的体质是通过遗

传得来的。东西方存在的地域、气候、饮食差异，形成

了东西方人种的体质差异。肉食为主的西方人小肠

长度较短，后代胃蛋白酶分泌多，宝宝胃肠功能很强，

喝纯牛奶都没有问题。而素食为主的东方人小肠长

度较长，后代胃蛋白酶分泌少，胃肠功能很脆弱，而大

部分进口奶粉都是按西方人的身体特质来配方的，中

国宝宝喝了上火不消化大便干燥自是必然。

其三是饮食结构的差异。西方人以动物性食物

为主，微量元素普遍摄入较多，所以欧美宝宝的妈妈

在哺乳期的膳食中摄取的钙、铁、锌相对充足，因此在

微量元素的添加上要求不高。而东方人以植物性食

物为主，中国妈妈母乳的微量元素水平特别是钙、铁、

锌比较低，但这些元素对宝宝的生长发育有至关重要

的作用。

细品艾尔斯教授的话，我们可以发现这样一个有

趣的现象：在谈论奶粉问题时，媒体议论最多的是安

全，业内评价最多的是标准，消费者讲究最多的是品

牌，而艾尔斯教授最关注的则是妈妈！因为，配方奶

粉是对妈妈乳汁的模仿，所以我们会在很多奶粉的外

包装上看到“接近母乳”、“类似母乳”的字样。

然而，据中国营养学会理事长杨月欣介绍，目前

我国还没有专门针对中国人母乳的科学系统研究，缺

乏相关科学数据，需要时都是借鉴外国人的数据。由

此可见，要生产出中国宝宝需要的“中国好奶粉”，不

仅取决于原料、标准、生产技术、检测手段，还取决于

对“中国妈妈”的了解。

据悉，目前已有中国企业开始做这一功课了，由

北京市自然科学基金委员会资助的专题科研项目也

已经启动。我们期待好声音！

打造“中国好奶粉”还需研究什么？
段梅红

SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

http://www.stdaily.com 2015 年 8 月 6 日 星 期 四 今 日 12 版

乙未年六月廿二 总第 10360期 国内统一刊号 CN11-0078 代号 1-97

责任编辑 马树怀 张爱华 电话：（010）58884051 传真：（010）58884050 科技日报微博：新浪@科技日报 腾讯@科技日报

■创新驱动发展

■最新发现与创新

■科技观察家

科技日报北京8月5日电（记者刘园园）航空专家

开始在法国对上周冲至留尼汪岛的飞机残骸进行检测。

这块残骸被认为来自去年 3 月失踪的航班 MH370。另

据报道，当地警察发现一块疑似飞机“窗户”的残片。

据英国广播公司（BBC）报道，飞机残骸已被运至

法国西南部城市图卢兹，对残骸的检测程序在当地时

间 5日下午开始。 参与检测的人员包括法国和马来西

亚的航空专家、波音公司工作人员以及来自中国的代

表。澳大利亚交通领域的专家也应法国当局邀请协助

对残骸进行检测。澳大利亚副总理瓦伦·特鲁斯称，专

家可能在本周晚些时候确认残骸是否来自 MH370。

目前已经确认残骸来自波音 777客机的襟副翼，而

据知 MH370 是迄今唯一一架可能坠入印度洋海域的

波音 777。

由于种种不明原因，17 个月前这架来自马来西亚

航空公司的航班在从吉隆坡飞往北京的途中偏离航线

并失踪，机上载有 239 人。专家相信它已坠入大海，尽

管大规模的搜寻并未为此找到确切依据。调查人员希

望推测出 MH370 撞向水面时的速度，并通过这一信息

为搜寻团队提供建议，是寻找一架大体保持完整的飞

机，还是寻找已在撞击中严重分解的碎片。

法新社援引法国空难调查局（BEA）前负责人让-

保罗·特罗德克的话称，检测主要关注两个方面：残骸

是否属于 MH370；如是，它能否揭示有关 MH370 最后

时刻的信息。

特罗德克表示，残骸上喷涂的痕迹将是调查的重

点之一。“每个航空公司都会以某种方式喷涂它们的飞

机……如果残骸上的喷涂方式是马航或其他公司所使

用的，将会获得更多确切信息。”他说。

特罗德克也提醒说，对残骸的分析极有可能无法

提供航班为何偏离航线的线索。“我们不应期待奇迹的

出现。”

疑似马航 MH370残骸即将“验明正身”
目前已经确认残骸来自波音777客机的襟副翼

新华社北戴河 8 月 5 日电
受习近平总书记委托，中共中央

政治局常委、中央书记处书记刘

云山 5 日在北戴河看望暑期休假

专 家 并 同 大 家 座 谈 ，代 表 党 中

央、国务院向广大专家人才致以

亲切问候。

邀 请 专 家 暑 期 到 北 戴 河 休

假，是党和国家重视和关心专家

人才的一项制度性安排。自 2001

年以来，党中央、国务院先后邀请

15 批 800 多位专家学者参加休假

活动，今年有 54人参加。

座谈会上，南京工业大学教

授欧阳平凯、中国航天科技集团

公司研究员王巍、中国科学院高

能物理研究所研究员王贻芳、河

南省农科院研究员张新友、湖北

工业大学教授汤亚杰、中国社科

院研究员高培勇先后发言。大家

结合各自实际，介绍科研情况、交

流工作体会，就推进创新驱动发

展、加强基础研究和应用研究、培

养青年人才等提出意见建议。

刘云山在听取专家代表发言

后说，崇尚创新的民族充满希望，

致力创新的社会生机勃勃。实施

创新驱动发展战略，关键是发挥

好人才的作用。希望广大专家人

才积极适应经济发展新常态，紧

跟科技进步大势，为实现更高质

量、更好效益、更可持续发展贡献

力量。要聚焦转方式、调结构、促

改革，聚焦新型工业化、信息化、

城镇化、农业现代化，聚焦“一带

一路”、京津冀协同发展、长江经

济带建设等重大战略，把握主攻

方向、深化科研创新，更好以创新

驱动赢得发展主动。

刘云山说，实施创新驱动发

展战略，既需要科技创新的支撑，

也需要文化创新的引领。只有把

哲学社会科学创新与自然科学、

工程技术创新放在同等重要位

置，发挥好自然科学人才与哲学

社会科学人才的作用，才能形成

创新的气象。要坚定我们的道路

自信、理论自信、制度自信，保持

我们的文化自信和价值观自信，

更好以文化力量激发创造活力。

希望各方面专家人才弘扬追求真

理、严谨务实的优良传统，自觉践

行社会主义核心价值观，在重大

科技攻关、培养青年才俊和立德

治学方面发挥引领作用。

刘云山强调，各级党委和政

府要认真落实党管人才原则，完善激励机制，创造良好

环境，在创新实践中发现人才、培育人才、凝聚人才。

党政负责同志要与专家人才交朋友，帮助解决实际困

难，当好“后勤部长”。党委组织部门要加强对人才工

作的组织协调，深入实施“千人计划”、“万人计划”，使

人才工程成为人才建功立业的重要平台。要多宣传优

秀专家人才的科研成果，展示他们的科技人生，点赞他

们的科学精神，推动形成崇尚科学、尊重创新、爱才重

才的社会风气。

中共中央政治局委员、中央组织部部长赵乐际参

加看望并主持座谈会。
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科技日报北京8月 5日电 （记者刘霞）近日，美

国食品药品监督管理局（FDA）首次通过一款利用

3D 打印技术生产的药物。这款名为 SPRITAM 的药

物由美国 Aprecia 制药公司研制，用于治疗癫痫症患

者。研究人员表示，最新技术意味着个性化定制药

物不再是梦。

其实，在通过 3D 打印药物之前，FDA 已经批准

包括义肢在内的一些医疗设备使用 3D打印技术。

据英国广播公司 5 日报道，Aprecia公司表示，使

用 3D 打印技术生产药品会使药物的剂量更精确，包

装层次更严密，可以将 1000 毫克剂量装入每颗药丸

中。而且，公司研制的 ZipDose技术能使高剂量药物

更容易下咽。当然，这种 3D 打印药丸的溶解方式与

其他口服药丸无异。研究人员还将利用自己的 3D

技术平台，继续研制其他药物。

专家表示，未来能采用 3D 打印方法生产药丸使

医生根据患者的需求定制药品，而不是像现在这样，

让患者服用通用药物。

英国中央兰开夏大学制药学讲师穆罕默德·阿

尔博德-阿尔汗博士说：“在过去 50 多年的时间内，

我们一直在工厂制造药丸，然后将其送入医院。这

是首次采用 3D 打印方法制造药丸，这意味着我们能

制造出更适合病人的产品。”

阿尔汗解释道，医疗机构只需使用软件对剂量

进行微调，就可以为不同病患打印出满足他们需求

的药物。而在此之前，个人定制药物相当昂贵。

3D 打印技术的工作原理是采用逐层打印方法

制造出物品。在打印药品时，打印机制造出的是药

物化合物，而非常见的聚合物。

3D 打印技术已在医疗保健领域获得广泛证实，

很多医生都使用该技术为受伤病患定制适合他们的

植入物。Aprecia公司表示，Spritam 将在 2016年第一

季度上市。

把 3D 打印和药物生产结合起来，是一个新概

念，且与打印人体器官等技术相比，门槛要低很

多。本项技术，确切的说，也只是将药物按照不同

的剂量进行包装，来实现药丸个性化定制，并不是

从化学层面上实现对药物成分的操控。然而在概

念和技术都不缺的情况下，3D 打印药物要在明年

第一季度真正变成

产品，并获得市场的

认可，并不容易，需

要从经济性、市场规

模和配套成本等多

方面考虑。

美为 3D 打印药丸“开绿灯”
个性化定制药物不再是梦

新华社北京 8月 5日电 （记者

华晔迪 赵晓辉）记者 5 日从工信部

了解到，工信部副部长刘利华近日

在北京会见以 2015 年世界无线电

通 信 大 会（WRC-15）美 国 代 表 团

团 长 S. Decker Anstrom 为 首 的 美

国代表团，双方就 5G、卫星频率和

轨道资源协调等多个议题开展交

流与合作交换意见。

刘利华指出，中、美都是无线

电 技 术 应 用 大 国 ，作 为 国 际 电 联

（ITU）的重要成员国，两国都积极

参与 ITU 相关事务，希望两国能在

5G、卫 星 频 率 和 轨 道 资 源 协 调 等

多个共同关切的议题上进一步加

强沟通和协调。

作 为 美 国 总 统 奥 巴 马 任 命 的

WRC-15 大使，S. Decker Anstrom

表示，中美两国是全球最大的两个

经济体，近年来，两国在 ITU 框架

下建立良好合作关系，取得积极成

果 ，美 方 愿 意 在 即 将 召 开 的

WRC-15 及未来 4 年，进一步加强

双边的交流与合作，在合理利用无

线电频率和轨道资源方面发挥更

大的作用。

据 记 者 从 工 信 部 了 解 ，近 年

来，中、美两国在中美商贸联委会

信息产业工作组框架下就无线电

频谱规划及管理政策方面进行了

有效交流。即将于今年 11 月召开

的 WRC-15 将就国际移动通信系统的频谱使用、卫

星频率和轨道资源开发利用等全球性的议题作出决

定，将对今后一个时期无线电技术的应用与发展产生

重要影响。
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8月 5日，上海交通大学密西根学院2015夏季设计
展举行，来自该学院学生的76个创意项目纷纷亮相，例
如智能擦窗机器人、智能浇花器、气球飞行器等，展
现了大学生们的奇思妙想。设计展吸引了不少企业代
表、校内外学生、家长前来参观。

据了解，设计展项目涵盖了该学院《工程导论》《设
计与制造3》《系统设计与实现》《创业管理》等夏季学期
大一到大四的多项实验性课程成果。

图为学生正在调试智能擦窗机器人。
刘晓晶/CFP

大学生创意设计展“玩转”智能生活

新华社北京8月 5日电 （记者魏梦佳）
我国有关课题组专家近日发布的研究成果

显示：煤烟聚集物因其高粘附性和聚合性对

人类健康最具危害性。

根据北京大学工学院、苏州大学、中国疾

病预防控制中心等专家组成的课题组发表的

研究报告，直径小于等于2.5微米的细小颗粒

（PM2.5）空气污染物主要分为4类，即蓬松的

煤烟聚集物、长条状矿物灰尘、球状浮尘及其

他颗粒物，其中蓬松且富集碳的煤烟聚集物

具有很高的粘附性，易于聚集其他种类的颗

粒，导致了其化学成分的混合及毒性的增强。

北京大学工学院力学与工程科学系系

主任段慧玲说，当这类煤烟聚集物接触到人

体时，它的强粘附性可能会使皮肤和细胞更

加持久地接触这些污染物，对人体造成危

害。基于此，科学家们判断，这种来自碳氢

化合物不完全燃烧生成的蓬松且富集碳的

煤烟聚集物对人体最具毒害。

段慧玲介绍，过去几年中，有很多研究

报道了 PM2.5 的数量、尺寸、形状、成分、来

源及对人类健康的影响。根据他们研究，

PM2.5 颗粒中的化学毒性虽然对健康影响

重大，但并不是导致颗粒危害性的唯一影响

因素，颗粒的形状、表面性质等形貌因素也

因其动力学行为和热力学性质对颗粒的危

害性行为有显著影响。

这些研究机构的专家通过测量PM2.5颗

粒的表面粗糙度和粘附力，首次揭示了PM2.5

空气污染物的纳米力学性质。在所有的有害

空气污染物中，由于PM2.5可以侵入最小的气

管而进入肺部，对人类健康最具危害性。

这项研究成果已于近日发表在国际知

名科技期刊《自然》的子刊《科学报告》。

PM2.5中煤烟聚集物最具毒性

“要从根本上解决‘一煤独大’的结构问题，我们必

须着眼煤与非煤两篇文章。通过产业技术的创新突

破，带动产业创新和产业振兴，促进产业转型、产业升

级、产业延伸，实现产业体系的多元发展。”山西省委书

记王儒林说。

目前，吃尽了“一煤独大”苦头的山西，正发力走创

新驱动多元发展之路。

扶持非煤产业七“箭”并发

山西省省长李小鹏说，山西不光是煤，我们还有

完整的工业体系、良好的教育科研体系、正在建设的

科技创新城，有黄河山水、太行风光、晋商大院，有老

陈醋、清徐葡萄、平遥牛肉，有王维、白居易、司马光。

山西在做好煤炭这篇大文章的同时，也一定能做好非

煤这篇大文章。

除煤焦冶电四大传统支柱产业，高端装备制造业

算得上是山西发展基础较好的产业。重载机车、高铁

轮对、大型起重机、无缝钢管轧制成套设备等 30余种产

品在国内市场有一定优势。但放眼全行业，管理落后、

技术团队不强、新产品不多、产品附加值低、企业发展

后劲不足等问题也显而易见。

即便是龙头企业太重集团，创下了数百项世界之

最，但与同行业的三一重工相比，主营业务收入的差距

还是明显拉大。2005 年，两家企业的主营业务收入均

为 25 亿元左右；2011 年，三一重工主营业务收入达到

500多亿元，太重仅为 103亿元。

经过精心谋划，山西省委、省政府将着力点选定

在了文化旅游、装备制造、新材料、新能源、节能环

保、食品医药、现代服务业等七大新兴支柱产业上。

为 此 ，山 西 出 台 政 策 、倾 斜 资 金 ，扶 持 非 煤 产 业 七

“箭”并发，加快发展。

山西省社科院副院长潘云表示，如果将这七大产

业比作是七粒种子，之于山西可谓粒粒皆良种。但破

解三尺冰冻，绝非一日之功，“山西做好非煤大文章的

关键，不仅仅在于选好‘良种’，更在于改良‘土壤’”。

在新兴产业关键节点持续发力

做好非煤文章，山西出台一系列具体措施,创新驱

动将在新兴产业的关键节点持续发力。

近年来，山西 LED 产业呈现增长快、产业链比较完

整、人才团队发展快等特点。为此，山西制定一系列措

施，支持建立产学研合作平台，鼓励解决关键技术。发

挥山西省 LED 产业联盟的作用，促进企业、高校、科研

院所加强合作，共建检测检验平台。通过解决核心技

术，参与行业标准制定，形成自主知识产权，改变受制

于人的局面。 （下转第八版）

山西:做强非煤产业 解决“一煤独大”
本报记者 王海滨
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